
潘王村位于郾城
区裴城镇，东临裴城
镇苏侯村，西临中和
寨，北临西芮村。

潘王村以潘、王
两姓村民为主，共有
246户村民1042口人。

潘 王 村 有 土 地
1622.64 亩。其中，流
转土地630多亩，种植
作物以烟叶、辣椒等
经济作物为主。
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刘金华，生于 1974 年，毕业于河南大
学，中共党员。2016年8月至今，任市住房保
障和房屋管理局房产管理科科长。2015年8月
至今，任郾城区裴城镇潘王村第一书记。

本版文字、图片由本报记者于文博、朱红提供

驻村感悟

采访札记

村情简介

“我美了美了美了，我醉了醉了醉了，今
夜让我们举起杯，干杯……”

《美了 美了》是郾城区裴城镇潘王村村
民们常跳的广场舞歌曲，它欢快的旋律不仅
代表着村民们的心情，也代表着潘王村近些
年的变化——环境更美丽、村民更富裕、村
庄更和谐。

说起村里的这些变化，潘王村村民们的
脸上都乐开了花。

栽种花卉绿植 小村变花园

8 月 15 日，记者第一次见到潘王村，是
它雨后初晴时的样子。

村中央是一条宽阔的水泥路，路两旁栽
种着各种花卉、绿植。顺着道路一眼望去，
满眼绿色，令人心旷神怡。虽然刚刚下过
雨，但是道路上没有一点积水与淤泥，没有
一片废纸或杂物，干净整洁。

跟随潘王村第一书记刘金华在村里走了
一圈，记者也没有发现一个积水点，所有雨
水都经过路旁的排水沟顺利排走。

刘金华自豪地告诉记者，在他看来，潘

王村这两年来最大的变化就是环境的改善。
2015 年 8 月，刘金华作为第一书记来到

潘王村。当时映入他眼帘的景象，与现在大
相径庭。臭水沟、小土路、堆放在路边的垃
圾堆等，让整个村庄显得破旧、脏乱。

为了改变这种状况，刘金华与村干部仔
细商量后，制定了修路、绿化的计划。

刘金华前后协调资金20万元，整修了全
村道路，实现了水泥路“户户通”。协调资金
10万多元，对村里主要道路的排水管网进行
了改造。协调资金4.7万元，对道路两边进行
硬化、美化，种植特色果树130棵，并建立起
村民自我管理的长效机制。

为维护村容村貌，村里有3名专门清理垃
圾的保洁员。每条街巷的卫生，则由各家各
户负责。

2016年，潘王村被评为“2016年度改善
人居环境工作先进村”。

“有人拿着村里的照片给别人看，人家都
夸潘王村干净，像城里一样。”刘金华高兴地
告诉记者。

村民有事有人管 有难有人帮

潘王村以前是一个软弱涣散村，村民遇
到了难题，不知道该如何解决。如今，相关
职责经过梳理、确认，村民们再有什么问
题，就知道该找谁解决、如何解决了。

村民潘先生今年21岁，在他七八岁的时
候，父亲就去世了。前段时间，一家银行的
工作人员给潘先生打电话，称他的父亲有一
张信用卡没有还款，现在需要还款 21 万元。
父亲已经去世多年，自己根本不知道这张信
用卡的存在，而且以前银行也没有和他有过
任何联系，潘先生对于这笔钱究竟该不该由
他还产生了疑问。怎么办？潘先生向村干部
求助。

了解这件事情的来龙去脉后，刘金华和
村里的其他干部一起，咨询了其他银行的工
作人员和律师，并为潘先生出具了相关证
明，支持他妥善解决此事。“目前此事已经基
本解决了。”刘金华说。

潘王村地理位置比较偏僻，大多数村民
靠农闲时务工增加收入。一些家庭，因无壮
劳力或家里有病人，生活困难。

2017 年，村里对贫困户进行精准识别，
确定了4户贫困家庭。贫困户方世梅的女儿和
儿子，都患有家族遗传的“舞蹈病”，生活不
能自理，需要人照顾。方世梅的老伴已经去
世，她今年也已经64岁了，家中没有固定的
经济来源，一家人生活艰难。

基于方世梅家中的情况，村里为他们一
家人申请了各种救助资金。驻村期间，刘金
华常常到他们家看望，鼓励他们要对生活有
信心，要努力。

“有村里和刘书记照顾，这日子总算还过
得下去，太感谢了！谢谢！”方世梅抹着眼泪
对记者说。

除了潘先生和方世梅家，对于村里的其
他贫困家庭，村里逢年过节也会争取资金前
去看望慰问，给他们带去温暖，帮他们渡过
难关。

环境温馨优美 广场舞跳出健康

“文明，体现在方方面面。倡树文明新
风，我们从美化村民家的小院子着手。”刘金
华说，为了增强村民文明意识，他和村干部
商议后，提出村民自己动手，美化自家小
院，打造自家的小花园。

如今，潘王村每户村民家中，都收拾得
整整齐齐。村民们在自家院子里种上花草，
自己看着也赏心悦目。地面清扫得干干净
净，村民们心情舒畅。各家各户大门口栽种
着各种花卉和果树，使得整个村子非常漂
亮，也营造出良好的文明创建氛围。

村民潘磊刚家的小院，地面用水泥硬
化，院子中间零星留有几块土地，栽种着各
种花卉。五颜六色的小花，错落地开放着，
让整个院子明亮、活泼起来。在靠近墙壁的
地方，一大丛绿植长得十分旺盛，一只小猫
卧在一旁，正在打盹，农家温馨、从容的景
象令人不由得心情愉悦。

“你看看这样的环境，不自觉地就会觉得
身心舒畅。人心态好了，生气少了，和别人
的矛盾就少了，村里自然就和谐了、文明
了。”刘金华笑着说。

在潘王村，每到傍晚，路灯刚刚亮起的
时候，就可以看到三五成群的村民说着笑着
赶往村里的小广场。不一会儿，小广场就会

响起欢快的音乐声，几十名村民自觉站成整
齐的队伍，跳起广场舞。

“村里的广场舞队成立好几年了，每年都
参加区里的比赛，都拿回好几个奖了！”在村
室内，刘金华向记者展示了村广场舞队拿到
的奖牌。这些奖牌从2014年的到今年的，每
年都有。

“跳广场舞既锻炼身体，还活跃村里的气
氛，村民都挺喜欢。”刘金华乐呵呵地说。

“我们比赛的舞蹈，很多都是自己编排
的，比赛时，还会请其他人帮忙录制，回来
还要再看一下效果，再进行修改。”村广场舞
队的负责人侯爱勤告诉记者。

有了温馨优美的环境，有了愉悦身心的
娱乐项目，潘王村村民们的生活幸福指数不
断上升。他们充满自信，觉得生活更有奔头
了。村民之间也相处得更加和睦，吵架、打
架等不文明行为在村里越来越少，文明之花
在村里生了根、发了芽。

加强党建工作 解决热点难点问题

要想做好村里的工作，一个强有力的村
“两委”班子必不可少。

潘王村村子较小，全村有264户。长期以
来，村里的党建工作比较落后。2015 年 8 月
任第一书记后，刘金华对党建工作十分重
视，严格按照党员活动阵地“八有”要求，
不断完善党员活动阵地建设，强化党员的带
头意识。两年来，潘王村共发展了2名同志入
党，培养了2名入党积极分子。

在刘金华的引导、帮助下，潘王村“两
委”班子也切实负起责任，先后制定了各种
规章制度。凡是涉及村民切身利益的重大事
项，都采取“一事一议”制度进行集体讨论
研究、达成共识；设立村务公开栏，把村里
大小事情一律张榜公布；通过强化班子团
结，协调各方关系和建章立制，村里一些历
史遗留问题和现实生活中存在的热点、难点
问题得到了解决。

“我打算利用这排空房子在村里建一个幸
福院，为村里的留守老人提供一个吃住娱乐
的场所，丰富他们的老年生活。”指着村西头
的一排空房，刘金华告诉记者，他对潘王村
的发展信心满满。

村里街道平坦干净村里街道平坦干净，，路两边还种着果树路两边还种着果树、、花卉花卉。。

走进潘王村，记者的第一印象是
这个村子真干净啊！地上不见一星半
点的垃圾，路边刚被雨水冲刷过的叶
片鲜亮清新，五颜六色的花卉点缀其
间，让人一踏入村庄，就能感受到村
庄的幽静和美丽。

见到潘王村第一书记刘金华时，
他正在和村里一位村民打电话。近半
个小时的通话，他耐心地解答村民的
每一个问题，言语温和。

“在村里住了这么长时间，这些
村 民 都 是 我 的 亲 朋 友 邻 ， 了 解 得
很。”聊天时，记者感到刘金华对潘
王村的情况了如指掌，不管说起哪一
户村民的情况，他都清清楚楚。

在刘金华的住所，有一张方桌，

上面摆放着潘王村的各种资料。每天
一有空闲，刘金华都会翻阅一下。从
2015 年8月至今，刘金华已经在潘王
村两年了，他已经把自己当成了潘王
村的一分子。村里的大事小事，他都
放在心上。听说谁家有事情，他都会
主动帮忙。对于潘王村未来的发展，
刘金华也有很多打算。

采访中，记者和刘金华谈起了潘
王村的村民，他感触很深。

“老百姓是最淳朴的，他们不图
什么，就想好好过日子，谁要是为他
们做一点实事，他们就特别感激。”
刘金华说，看看近两年潘王村的变
化，再看看村民们对他的信任，他打
从心底里感到高兴。

扑下身子办实事
2015年8月，按照市委组织部的统

一部署，我到郾城区裴城镇潘王村担任
第一书记，到目前为止已两年。从当初
的忐忑不安与无从下手，到现在的信心
满满、运筹自如，我先后帮助村里修建
了党群服务站、“户户通”道路、主干道
排水网等惠民利民工程，完成资金投入
40多万元，极大地改善了潘王村的人居
环境，也受到了群众认可和赞誉，经历
很多，感触颇深。

欲求木之长必先固其本，欲求流之
远必先浚其源。

入村以后，我把走访调研作为首要
大事来抓，俯下身子，甘当学生；放下架
子，与民为友；走街串巷，沟通交流。把
调查研究变成熟悉村情民意、沟通思
想、加深感情的过程，变成拜群众为师、
与干部交友、谋划发展思路的过程。通
过调研摸清了村情民意，特别是村劳动
力流动、农村土地经营流转、种植养殖
和村民急切盼望解决的事项，为顺利开
展驻村工作提供了第一手资料。

与民交友，了解村民的所思所想，
从贴身处化民忧民急；与干部交心，彼
此理解，相互尊重，轻重缓急，循序渐
进；摆正位置，积极向上级党委汇报，以
免走弯路错路，也才能得到多方支持，
深入全面开展驻村各项工作。

家家有难念的经，村村也有急难的
事。通过个把月的走访，我了解到当时
最急切、村民意见最大的问题就是“户
户通”道路工程。前期村“两委”班子采
取“一事一议”方式把村民的修路款收
了，但因缺口较大，只修了少部分道路，
村民意见很大，干部威信也受到了很大
影响。我驻村后，很快启动了“户户通”
道路工程，并得到市住房保障和房屋管
理局的大力支持。同时实施了农村环
境整治和主道路雨污排水工程，使潘王
村发生了“翻天覆地”的变化。村民们
自豪地说：“刘书记，你把我们村打造得
像城里一样。”

作为第一书记，我给自己的工作定

位是出思路、出点子，对党务村务决不
大包大揽；抓协调、抓沟通，对热点难点
问题不回避不拖延。凡是涉及村民切
身利益的重大事项，都采取“一事一议”
制度进行集体讨论研究、达成共识。针
对潘王村地理位置较偏，群众等、靠、要
思想较重等现实情况，先是加强班子内
部团结，交心通气、达成共识、稳定民
心。无论是支部会还是村委会上，均强
调机遇意识、团结意识，提出转变思想
观念。其次是设立村务公开栏，把村里
大小事情一律张榜公布。将村干部置
于群众的监督之中，增强工作的透明
度，打消群众疑虑。平时工作中，所有
班子成员都能严格要求自己，自觉做到
廉洁自律。廉洁和公正，使村“两委”班
子在群众中的凝聚力和号召力不断提
高。三是到有关部门争取项目、向有关
领导汇报工作，通过强化班子团结、协
调各方关系和建章立制，解决了一些村
里历史遗留问题和现实生活中存在的
热点、难点问题。驻村以来，我本人带
头遵守并严格落实各项制度，不断完善
阵地建设，并通过召开党员大会、支委
会，共同研究加强支部党建工作，强化
党员的带头意识，积极发挥党员的先锋
模范作用。现在村里工作明显规范、村

“两委”整体素质明显提高，为民办实事
水平明显提升，班子成员的工作积极性
和主动性明显提高，支部的战斗力和凝
聚力明显加强。两年来，发展2名同志
入党，培养了2名入党积极分子。

市委组织部选派市直干部驻村担
任第一书记，是加强基层组织建设的重
大部署，是强化农村建设和扶贫攻坚的
重要举措，将有力推进城乡协调发展。
作为第一书记，虽然辛苦，但我当这是
锻炼自己的一个难得机会。

通过驻村，我培养了吃苦耐劳的
精神，感悟了农民淳朴善良的品质，
提高了处理实际问题、应付复杂局面
的能力，充实了自己、完善了自己、
提高了自己。

广场舞队员摆出广场舞队员摆出““20172017””字样字样。。

一名村民在村里广场健身一名村民在村里广场健身。。

村里大事小事 他都放在心上

刘金华刘金华（（左左））看望方世梅看望方世梅。。


